
从耶路撒冷直到万邦--华人教会的国度观 
 

陈瑞曾 
 
整个中国的宣教禾场，这十三亿人口当中有四个大的版块。最下面这个版块是五十

五个少数民族，差不多有一亿人口。再上面一个版块是中国的农村，差不多有七八

亿人口。再往上推一个版块是中国的城市，士农工商、大学生、知识分子，这是中

国的第三个版块。中国整个十三亿人口的最上面一个版块就是中国的精英分子，就

是在政界、在商界、在学术界有名望的，带着巨大影响力的人。在早期的服侍当中

我们四个版块都走，后来就有一个很重要的感觉，就觉得杯水居心。因为中国实在

太大了，需要也太大，我们器皿非常有限。所以我们后来整个宣教的策略就比较集

中在上面两个版块，就是在中国的精英分子跟中国的知识分子当中。盼望能够装备

动员上面这两个版块的弟兄姐妹，能够装备他们，能够帮助他们，最后能够走向城

市，走向农村。这是我们今天一直承接的一个宣教的策略。记得我在奥斯汀传福音

的时候，有一个北大物理系的学生听完福音之后非常感动，感动之后他就问了我一

个问题。他说：“上帝太不公平。”我说：“为什么不公平呢？”他说：“为什么

叫耶稣诞生在巴勒斯坦不诞生在黄河流域？”他说：“如果耶稣诞生在黄河流域，

我们中国人可以少受两千年的苦。”我说：“你这个民族感情是很可歌可泣的，但

是神有神的绝对主权。但从民族性来讲，如果诞生在黄河流域，今天的基督教不会

传遍世界的。”中国的整个民族，从儒家文化传演下来，它是一个求稳定的民族，

它不是一个求发展的民族。若不是因为西方国家的洋抢大炮把中国的门户打开，今

天的中国跟一千年以前的中国是一样的中国。所以中国的整个转变，从过去的一百

多年的历史来说，其实一开始都是被迫的，心不甘情不愿的。我中间的泱泱大国听

你们蛮夷之邦的话。所以整个形态来说是需要经过一些改变的。这是我们自己在全

世界去的宣教的地方。我们去年带了十三位我们的宣教士到印度，我们在印度建立

了一个教会。为什么要讲这些事情呢？我们服侍里面，对我个人来说，我服侍里面

最大的动力、最大的喜悦就是有一天耶稣要回来。不管受了再多的委屈、再多的 
重担、再多的事情、再多的眼泪，但每一次想到耶稣要回来了，里面真是满了喜悦、

满了说不出来的盼望。然而除非福音传遍世界，我们的主是不会回来的。对我们每

一个人今天一个非常重要的思考，作为一个全世界最大的民族，我们怎样来完成大

使命？作为全世界承受神这样多祝福的一个民族，我们怎样来真正把福音传到世界

各个地方去？ 
几个我自己观察到的重点。我想非常重要一点，特别对华人弟兄姐妹来说，特别对

我们很多神学训练的人来说，作为真理的实践者而不要作为真理的批判者，存谦卑

的心与你的神同行。因为在新教当中的分裂远远多于天主教。我觉得我们打了太多

不必要内耗的仗。有一次一个美国企业家一个医生来找我，因为我自己也有公司。

他是一个天主教徒。他说有一次一个神父带领他圣灵充满。他说他“slain in the 
spirit”。他说他被圣灵击倒，击倒之后神给他一个 formula，可以治很多的病，包
括癌症。他就跟我讲这个经历。他讲到这个经历我里面头一个反应是“你一定会被



赶出天主教”。我就马上问了他一个问题，我说：“你搞这么 charismatic? 你们教
会不会分裂？”他说：“no.”我说：“你怎样 handle 这样一个属灵经历？”他说：
“我们在主里互相包容。”当时我听了那句话的时候里面非常感动。如果这件事发

生在华人教会，一个教会就变两个。比方说一个地方有五个教会，其实一开始都是

一个，分出来的。一个变两个，两个变四个，第四个又变出第五个。我们作为真理

的实践者我们少去批评跟我们不一样的教会，除非它是异端，否则我们需要有一个

更大的框架来看神的国。因为我们彼此都需要彼此，因为我们都在使徒、先知、传

福音的、牧师、教师里面，我们是一个成员，我们是非常有限的成员。我们需要众

圣徒一同来完成这么一个荣耀的呼召。 
第二方面，很重要的一件事情，就是花一切的代价培养下一代成为宣教士。最近在

海内外有一个很重要的运动就是回家的运动。David Damien 他里面有一个非常重
要的看见，就是讲到华人教会在末后世代会带领列国的基督徒完成神在新约时代的

计划。这是他在神面前一个关键的领受。因为时间关系我就不细讲这件事情了。你

会发现到，华人教会有没有去宣教呢？有宣教。我们到非洲宣教，我们到南美洲宣

教，我们到欧洲宣教，我们到东南亚宣教。如果你再仔细一问，会发现到一件事情，

其实我们大多数的宣教就是到欧洲的华人教会，到南美洲的华人教会，到非洲的华

人教会，到东南亚的华人教会。常常我们的宣教其实没有跨出我们中华民族这个族

群当中来。这是我们在整个宣教策略当中需要突破的一个点。前年我们到山西临汾

去宣教。临汾是义和团事件时宣教士被杀人数最多的一个地方。有一座墓在那里，

我看了那个整个的故事我里面非常感动。她是二十三岁的一位内地会的姐妹。她从

英国受内地会的装备差遣到中国来宣教。在港口她妈妈来送行的时候，她最后跟她

妈妈讲了一句话，她坟墓上就写了这个故事。她跟她妈妈讲：“妈妈，我们在地上

可能不再有见面的机会了，但是我们在天上一定会再见的。”这是她跟她妈妈在地

上讲的最后一句话。然后她就上了船到了中国，被分到山西临汾，就在义和团事件

中殉道了。一个非常年轻的姐妹。换句话说有很多宣教士的墓在中国，包括戴德生

的墓。很多西国宣教士的墓在中国，但有多少中国宣教士的墓在异国他乡？几乎没

有。因为我们的宣教其实大多数还是在华人这个圈子之内。我为什么讲到下一代呢？

因为对于中国人要去把福音传给列国的时候，第一个碰到的最大的难处是语言。全

球化（globalization）是人类文明的必然趋势，也是一个合乎圣经预言的未来走向.
交通工具的便利，全球经济体系的一体化，网路的普遍以及英语的国际化是组成国

际化的四大原因【1】。对于外国人来说学中文是非常痛苦的一件事情，因为西方
的文字比如说英文，你会讲你就会写。中文你会讲你完全不会写。我三个女儿讲中

文跟我们讲得一模一样，因为从小刻意跟她们讲中文，但她们所认识的中国字寥寥

无几。所以要把福音借着中国人传到列国去所使用的语言还是英文。我们到印度宣

教讲的是英文，我们到非洲宣教讲的是英文，我们到墨西哥宣教讲的是英文，英文

是一个国际语言。这个我想一直到主回来可能是不会改变的一个事实。我在中国遇

到好多没有念过高中、初中的传道人在学英文。他们的志向是很可佩的，但是要讲

到英文能够讲道、传福音，这还有很大的落差。我们的下一代，特别海外华人的下

一代，他们的 first language是英文。刚才我给大家看的照片(文字版未加入)，这里
有 Caucasian的小孩，有华人的小孩、韩国的孩子，海峡两岸的、香港的，还有墨
西哥的孩子。基本上我们都可以使用英文。所以我们下一代的培养是非常重要的，



因为在语言这一关他们能够跨越，在文化这一关也相对来说是容易跨越的。感谢主，

我现在在自己的教会每一个月有一次是用英文讲道，我觉得也是一个非常好的操练。

如果华人教会要真正成为带领列国把福音传到各个地方去，最后传回到耶路撒冷，

英文是我们必须要突破的一关。而我们下一代这个不会是他们的问题。周长老讲到

青少年事工，我觉得是非常重要的。所以我们花一切的代价培养我们的下一代。像

刚才我照片中十三个人，平均一个人要 5000块钱，乘上 13，这就是教会的投资。
所以我们需要花大量的金钱、时间、爱心陪他们走路，帮助他们有国度的观念。 
第三方面，是从穷人心态到富人心态的转变。所有宣教士都是“富人心态”。除非

你有个富人的心态，你不会走向列国的。孙中山先生革命的时候他特别讲了一句话，

他说中国人是一片散沙。他说中国人只有家族观念，中国人没有民族观念。其实这

句话 21 世纪的解释是什么？其实中国人就是有一个穷人心态的民族。什么叫贫穷？
贫穷就是资源有限。当一个人资源有限的时候，你的家族是太重要的一件事情。为

什么？你吃的，你用的，你遇到危机能够寻找到的帮忙通通是从你的三姑六婆、你

的哥哥、兄弟姐妹来的，这叫家族。所以贫穷意识的人家族观念是特别强的。但越

过家族的时候他就没有更大的民族的观念，更没有列国的概念。事实上孙中山先生

讲的那句话，正是显明中国人是贫穷心态的情形所产生的文化。一个国家慢慢发展

的过程中，慢慢会有中产阶级的出现。中产阶级出现的时候就会有国家民族的概念。

因为中产阶级的安身立命不再是靠着他的家族，他会有民族的概念，他会有国家的

概念，他会想到做这件事对国家民族是否有利。其实毛泽东讲的“没有无缘无故的

爱，也没有无缘无故的信”是穷人心态的反应。事实上很多的宣教士，就是有从上

帝而来的，许多无缘无故的爱。为什么？因为他们是一个富人心态，他们认识到自

居是神的儿女。就像刚才讲到临汾 23岁这个姐妹，她跟我们任何一个人都是非亲
非故的。她完全是根据神的呼召来爱中国人。所以戴德生讲的那句话“假若我有千

镑英金，中国可以全数拿去；假若我有千条性命，绝不留下一条不给中国”。其实

还有第三句话“不是中国，乃是基督”。我们真正要中国的教会成为一个能够带领

列国把福音带回到耶路撒冷，带到世界，我觉得我们这个心态要来跨越。什么叫做

土豪？其实土豪就是外面很富有，里面还是一个穷人心态。他虽然赚了很多的钱，

他的钱能够影响到的人可能就是十个人、二十个人。这叫做穷人心态。当每一个宣

教士能奉主的名走出去的时候都必须是一个富人的心态。换句话说他知道神负他一

切的责任。我们听过也看过很多宣教士的故事、宣教士的见证。每一个宣教士都是

富人心态。我们需要在我们整个教会的文化当中，我们带领的弟兄姐妹当中需要有

一个富人心态的出现。这是在北美的状况，是一个统计资料，十一奉献对大陆很多

弟兄姐妹来说是非常大的一个挑战。追根究底其实还是一个穷人心态的反应。当我

们真正有个富人心态的时候，我们给出去的时候就非常容易了。如何能够培养富人

心态呢？刚才我们讲到的灵修，以及在职场、在夫妻关系上、在家庭生活上、在我

们的服侍遇到瓶颈的时候，我们能够经历到他是万王之王、他是万主之主，他是一

切供应的源头。我知道这件事情，我是全能神的儿子，我是全能神的女儿。这不是

一个口号，这是一个对个人 identity（身份）的认知。我们就不会做一些吃相难看
的事情。为什么？因为我们知道我们的身份，我们知道我们的 identity。这个我觉
得是我们整个华人教会在牧养也好，在国度事奉也好需要带领弟兄姐妹来跨越的一

个地方。盼望我们不只是关心到中国的家庭教会，我想这是非常关键的，因为教会



强壮了我们才可能派出宣教士去。中国教会的发展跟我们今天讲到从耶路撒冷直到

地极是有一个因果关系的。但我们这个框架得能够有属天的眼光， 有基督的框架。
就好象和受恩的座右铭话，后来变成倪弟兄的座右铭：“为己无所求，为主求一

切”。 
 
第四方面，联结一切的资源完成大使命。很多时候我们可能神学都讲对了，但人并

没有得着生命。我的重点是什么呢？我的重点是：我们需要有耶稣的高度。当然我

们都没有耶稣的高度，我们都在学习有耶稣的高度。有耶稣的眼泪，有耶稣的欢笑，

有耶稣的胸怀，有耶稣的柔和谦卑。盼望我们今天这群在中国教会在各个地方的教

会领袖们，今天这个聚会能够帮助我们联接一切的资源完成大使命。这是我们众人

都盼望能够有的。 
 
最后我讲到四个走出去。第一个，我们的爱要走出去。第二个，我们的祷告要走出

去。弟兄姐妹你每一次祷告都为什么在祷告？“你们要为耶路撒冷求平安。耶路撒

冷啊，爱你的人必然兴旺”。所以祷告所包括的范围就可以想象到我们国度观的范

围。第三，时间走出去。短宣也好、长宣也好，需要时间。最后一个，我们的金钱

要走出去。钱这个东西很特别，你用在神的身上，在我自己这几十年的经验，钱是

越用越多的，很奇妙。钱是越用越多的，如果你用在神的身上。感谢主！愿神祝福

所有爱他的人。 
 
(1)  Carol Davis, “The Changing Landscape of Leadership Development”
Leadership Development Conference, South Bend, Indiana, September, 16-18, 2014 
 
 
 

问答和讨论  
 
 
范学德弟兄：富人心态具体是指什么？ 

 

陈瑞曾弟兄：这样讲：你可以给的出去。富人心态，第一方面，是我们知道我们

的身份，我们知道我们是神的儿女。如果我们觉得我们是很穷的，我爸爸也很穷，

那就很难给出去。我虽然口袋没什么钱，但我知道上帝是我的父亲，他付我一切的

责任，我能够把神所使用的方式给出去。 

 

周姐妹：我们教会在一个美国教会的底下。我们看了将近三十年，西方教会真的

是爱心在神的国度里面，很早就祷告我们中国能成为一个向世界宣教的国家。但我

们中国教会很多的宣教都停留在只对华人，甚至是用宣教赚取名声。我们看到很多

台湾牧者的宣教已经走在了前面，包括刘彤牧师，已经在十九个国家宣教。那么从

中国出来的弟兄姊妹，什么时候能到那样一个时候？我时常为此而流泪祷告。我觉

得富人心态是很重要，但重要的是我们却没有国度观，我们唱了很多很多歌，但里

面只有祝福中国、祝福中国。所以我这里也是一个回应，特别是我们被神从中国带



到海外出来，将来越来越多的中国人出来，我们到底为什么？仅仅是祝福中国教会

么？是祝福国家强盛么？这不是神的心意！我们首先要先回去还福音的债，摸着神

的心意，包括建立海外华人教会，但仅仅是华人嘛？我们应该对其他的民族（也有

负担），从祷告开始。 

 

彭召羊弟兄：我虽然是做校园事工，但过去十多年我也对另外一个事工有负担，

就是少数民族的宣教事工。我一直为一个“少数民族宣教中心”做义工，这个少数

民族宣教中心的同工暑假的时候会带教会的年青人去中国、印度、尼泊尔、柬埔寨、

越南等东南亚国家的少数民族地区短宣，果效非常好，对参与短宣的这些年青一代

的成长非常有帮助。虽然校园事工看起来与少数民族宣教关系很远，但我真的看到

一个国度的异象。另外讲到富人心态的时候，我就想到自己的经历。在 Princeton

读书时，很多研究生都住在一个宿舍区，那里以前是个军营，所以大家住得很集中。

每年四五月份，快要毕业典礼的时候，就有一道风景线，好多学生要毕业了，他们

清理宿舍，很多东西就不要了，摆在房子外面，没毕业的学生每天就去捡东西，那

时候我就觉得这些东西都还很好啊，为什么丢了啊？后来我一想，原来这些学生都

找到了很好的工作了，这点对他们来说都不算什么。这就是一个富人的心态，有一

个盼望在前面，现在还是刚毕业的学生，但马上就要上班挣六位数字的年薪，这些

东西又算什么。我们做神的儿女也是，我们知道我们的盼望在耶稣那里的时候，世

上的很多东西我们都可以拿的出来了。 

 

祝健弟兄：很快的一个反馈，一个呢是在北美的华人教会滞后于中国的华人教会

五年，中国教会滞后于神在教会的作为五年，这是我自己的看法。所以在北美的华

人教会非常需要回转。下一代是关键，我自己的儿子，前一段时间跟我讲，他愿意

全然奉献事奉神，我都流泪了。把自己的儿女交出来，他可以学医，他愿意全然交

托上自己，所以下一代非常的关键，我也是在学，我们的教会在转型，我们教会投

入大量的时间到下一代的工作。第二，中国现在的新兴城市教会和传统家庭教会在

形成一个联盟，我自己亲自参加了这样一个会议在三星期前，他们提出了 2030年

差派 10000到 20000宣教士到全世界宣教。我所知道的中国华人教会已非常超前，

他们在东南亚地方的宣教，宣教的培训，学医，学当地的语言已完全超过我们的想

象。所以我觉得我们要将许多的资讯要分享，我非常感动对他们的奉献精神和决心。

他们不是为了一个口号、为了好像别人要他们去宣教，他们真的是这样（奉献自

己），都是一流的领袖，我就在他们中间。所以我感谢神，我们今天有这样的碰撞

和分享，一起激励往前走。 

 

拉吉姐妹：我想回应一下，今天我听下来，非常感谢神让我们大家在一起，但是

感觉神学和生命有点分开了。我是在非常讲“生命”的教会长大，祝健牧师在我一

信主后也支持我去读神学。在这个过程中我发现我们对神学的理解套上了我们对西

方神学所感受到的，但回到旧约圣经、希伯来文化里，所谓知识，并非是命题式的

知道，而是要委身于所知所信的。为什么要讲神学和生命？我来做个回应。今天讲

到宣教，大家想到的就是差派宣教士去一个地方去传福音让他们信主，好像跟神学

没什么关系。但刚才陈牧师讲到差派第二代去宣教，我也赞同第二代，但你讲的是



第二代会外语，会英文，那我就要问，难道中国真的就是最后一棒嘛？如果要用英

语，单从语言的角度来看，就不需要中国，因为有很多英语国家而且他们正在做，

而不需要我们的下一代去学习英语再去宣教。对于中国成为宣教的最后一棒，我却

是从神学来考虑的。一个是地域方面，看到圣灵的风的走向。一个是神学方面。从

一个犹太的神学，进入希腊、西方。今天中国不仅要传福音，我们也要对神学的发

展做出我们的贡献。所以传福音不能局限在一个个人决志信主就行，而是要翻转这

个世界，而翻转就包括了神学和文化。 

 

周传初弟兄：对刚刚陈弟兄第三个论点，我想做一个补充：或可把“穷人心态”

这个用词讲成是“难民情结”或“逃难情结”，而把“富人心态”一词改成“天国

子民的胸襟”。抱歉昨天我的口气比较重，提到几个说中文的同工和只能讲英文的

同工一起开会时，讲英文堂的同工上洗手间或离去时，大家都松了一口气，彼此说

“终于可以说中文了”，这就是难民情结的具体例子，我们需要把心打开，有心胸、

愿努力，在异国异地的环境中道成肉身，效法主耶稣和历代宣教史中的先贤，有决

心融入环境。我刚来美国求学的时候，参加一个查经班，有中国人，也有美国人。

在聚会的时候，我发现有一个美国人在祷告的时候有一个奇怪的腔调，后来研究才

发现他平常讲美式英文，但是祷告的时候讲山东腔的英文。原来从台湾出来的弟兄

姊妹向他传福音，这个美国人信主后有关信仰的事，什么都向带她信主的人学。来

自台湾的弟兄姐妹是聚会所背景的，祷告的用词和腔调都模仿李常受，有山东口音，

这是个有趣的现象。但意义重大的，是聚会所的弟兄姐妹传福音、建立教会没有背

景的限制和种族的包袱。聚会所是中国教会宣教方面第一个最彻底、最本色化的。

他们的福音移民运动，早在 50-60年代就延伸到南美、非洲等地方。他们去了那里，

就用当地的语言传福音，这个是我们要学习的。早上有讲员说，我们要到各个地方

去传福音，但我们所谓的宣教，基本上就是对当地的中国人传，还脱不了当年彼得

偏好留在犹太人中间的心态。我们有时候美其名的宣教，其实就是换一个地方讲道。

我们要把这个事情看清楚，让我们的宣道脚踏实地、扎实作工，将时间和生命给当

地的人，和他们活在一起，名副其实的对当地有影响，而且对当地的文化有影响。

谢谢！ 

 

祝健弟兄祷告：感谢主的恩典。主啊，我们深知道我们人的有限，所以我们才需

要在你的身体，真理，你的国度，圣灵里面彼此的连接。我们看见在过去这许多年

来你一直的带领，所以我们就向你低头敬拜。主啊，你是全地的主，你是每一个领

域的主，你是我们全人的主。所以我们愿意在这里，借着我们众圣徒们，众同工们

一起，在你面前一起的祷告。主啊，你来做我们的王，做我们心思意念，做我们情

感，做我们关系，做我们心灵和身体的主。主啊，在这里我们真是愿意这一次的聚

集成为你自己的见证，也成为众教会的祝福。我们特别把 Los Alamos 教会的弟兄

姐妹们仰望在主的手中。这是一个在北美海拔最高的华人教会，也是一个专业学历

相当高的教会。主啊，愿你来兴起他们，成为灵里面，成为看见里面，成为宣教一

个高的教会。主啊，你也来祝福我们各地每一位的同工。这次来的每一教会，机构，

我们在各地，各方面服事的弟兄姐妹们，主啊，你知道我们，也求你使我们在连接

的异象里面来彼此的配搭。我们相信，我们也盼望，我们也祷告，借着这一次的聚



会，你会给中国许多的教会，许多不同背景的工人们带来莫大的祝福。愿你的旨意

成就，在我们中间，如同在你的心意里面。主啊，愿你得荣耀，靠主耶稣的名祷告。

阿门！ 

	  


